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S ería  muy difícil describir en 
unas cuantas líneas lo que ha 
significado en mi vida la ex-
periencia de Mujer Actual; de 

imaginar un proyecto y trabajar muy 
duro para hacerlo realidad. Ahora que 
se cierra este ciclo de mi vida hago un 
recuento de las lecciones aprendidas y 
me doy cuenta que son prácticamente 
incontables. 

Estos más de cinco años como co-
fundadora y directora editorial de Mujer 
Actual han sido extraordinarios; crecí 
a nivel profesional y personal, valoré 
como nunca, la colaboración, la dedica-
ción y la entrega; me di cuenta de que 
la gente siempre va a preferir lo bien he-
cho a lo mediocre y que vale la pena el 
esfuerzo y el sacrificio que se tenga que 
hacer para lograrlo. Desde los primeros 
días en los que Saida Muriel y yo tra-
bajábamos desde nuestras casas y nos 
encargábamos de absolutamente todos 
los detalles de la revista, hasta el punto 
al que hemos llegado de contar con un 
equipo más robusto; cada paso dado en 
este camino ha sido aprendizaje.

Ante la incredulidad de mucha gente, 
y a veces de la propia, mi ciclo como 
directora editorial de la revista Mujer 
Actual llega a su fin. No sin sentimien-
tos encontrados, pero sí con la gran 
satisfacción de saber que hice el mejor 
trabajo que pude y que siempre estuve 
rodeada gente maravillosa; desde cada 
una de nuestras portadas, hasta nues-
tro propio equipo, hasta el más peque-
ño de nuestros clientes. 

La difícil decisión de emprender un 
nuevo camino ya no podía postergar-
se más, ni mi gran amor por Mujer Ac-
tual pudo sofocar el llamado que ten-
go hacia la causa social que más me 
apasiona y cuya urgencia me motiva a 

entregarme a ella. En los próximos me-
ses escucharán más sobre la Fundación 
Sana México, un organismo creado por 
iniciativa de un grupo de profesionistas, 
cuyo mayor interés es revertir los ca-
tastróficos niveles de obesidad y sobre 
peso que existen en nuestra región, así 
como la multitud de males que provo-
can. Me encantaría que le dieran like a 
la página de Sana México en Facebook 
y conocieran más sobre la causa de la 
que ahora me ocupo. 

Desde esta, mi última carta editorial 
quiero darle las gracias a Saida y a todo 
el equipo de Mujer Actual por haber 
sido parte tan importante de mi carre-
ra; un abrazo especial a quienes estu-
vieron con nosotros desde los primeros 
tiempos y a quienes trabajaron más de 
cerca conmigo: Mónica Márquez, Lore-
na Soria y Sofía Cerezo.  A quienes son 
nuevos en el equipo y a quienes ya no 
son parte del mismo, les hago llegar 
mis mejores deseos. Un agradecimien-
to desde lo más profundo a todos mis 
colaboradores, sin ustedes nada hubie-
ra sido posible. ¡A todos un próspero, 
sano y feliz 2013!

Muy en especial le doy las gracias a 
mi esposo, mis tres hijos, mis padres 
y hermanos; sin su paciencia, apoyo, 
innumerables favores  y comprensión, 
esta gran experiencia de vida no hu-
biera sido posible. Seguiré fuertemente 
vinculada a Mujer Actual como parte de 
su consejo editorial y algo de mi cora-
zón siempre estará entre sus páginas.

Hasta siempre… y gracias por 
haberme permitido ser parte 

de sus días y parte de su vida. 
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Tu pErsonA

o plAnifiCAr?
¿Planear 

por maría e. lozano

¡A ño nuevo! En esta 
época nos dan mu-
chas ganas de co-
menzar cosas, de ser 

diferentes, de cambiar y 
renovarnos ¿verdad?  

Algo que he notado es que la pala-
bra “propósito” está muy orientada al 
“futuro”, como que virtualmente nos 
deslizamos, echamos a volar la mente 
y la imaginación con situaciones que 
quisiéramos vivir.  Lo que sucede cuan-
do nos aventamos al porvenir es que 
planeamos como los aviones sin rumbo 
fijo y finalmente, seguro aterrizaremos 
un tanto cansadas y desilusionadas.

Si nos damos cuenta, “propósito” 

se traduce al inglés como “resolution” 
y esto es el efecto de resolver, es ac-
tividad y cosa que se decide.  

Por lo tanto, planear puede llegar a 
ser un tanto imposible y planificar es 
¡totalmente alcanzable!
recordemos que los cambios drásti-
cos no duran, lo ideal es ir innovando 
poco a poco, abarcando todas las 
áreas que nos hacen ser mujeres 
íntegras, no nada más somos cuerpo, 
¡tenemos mente! ¡Tenemos alma! 
¡somos parte de la sociedad! y algo 
importante: ¡somos ejemplo!  si modi-
ficamos a nuestro favor algo, un po-
quito hoy, nuestra hélice seguramente 
nos elevará y nuestro abanico de 
posibilidades sería extenso e interesan-
te.  Planificar a diario nos hace sentir 
realizadas, así que ¡feliz inicio de año y 
excelente comienzo!

si tomamos un papel y lápiz, 
anotemos lo que a 
cada una nos 
interesaría pulir este 2013:
n respecto a mi educación, algo 
en que me estoy dedicando a 
aprender es…
n Estoy enfocándome en ser 
productiva 8 horas al día en… 
(trabajo u obra social)
n En cuanto a mi físico, estoy dedi-
cándome a mejorar…
n mi hobbie lo estoy practicando al 
menos 30 minutos al día, y éste es…
n Cada día me pongo en con-
tacto con un amigo, amiga, por 
correo, por teléfono, programo 
un café, una visita. Agendo esta 
semana a estas 5 personas…
n En mi casa, estoy dedicando 
cinco minutos a conversar franca-
mente,  haciendo contacto visual, 
tocando y escuchando sin interro-
gar a cada miembro de mi familia.  
Aquí no se trata de narrar las ac-
tividades del día, sino de rescatar 
los sentimientos y aprendizajes o 
simplemente estar en compañía.
n dedico cinco minutitos a con-
tactar a un familiar, viva cerca o 
lejos, para saludarle y platicarle 
mis actividades ya sea por correo 
o por teléfono, esta semana plani-
fico llamarle a cinco de ellos…
n Algo que estoy reduciendo por-
que me afecta es… (fumar menos, 
comer menos, tomar menos, etc.)
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Rosa Montero Perea, 15 años.

al interior de un Hijo
mis metas son exentar todas las materias y graduarme como maestra; 

me fijo  metas conforme a lo que deseo y lo que sé  que es alcanzable; 
si alguna no la logro, trato de mejorar con otras y jamás me digo que no 

podré. Todos los fines que nos propongamos en la vida deberíamos 
siempre cumplirlos, eliminando de nuestro pensamiento el desaliento 
y la negatividad, puesto que si otras personas han logrado sus sueños, 

como viajar al espacio y fueron personas con nuestras mismas 
capacidades, ¡entonces podemos conseguirlo todo! siempre

 y cuando nos lo propongamos, y nunca desistamos.
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Tu pErsonA
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www.recetasparalavida.comHablándole al corazón

comunicación eFectiva
la receta
IngredIentes:

1 taza de sensibilidad para comprender lo que 
no se dice

1 taza de respeto y cariño; reconocer el valor de 
los otros y apreciarlos por lo que son

2 cucHaradas de compasión y entendimiento 
a la esencia de la persona

1 manojo de palabras claras, objetivas y nobles

2 reBanadas de creatividad y variedad, tratar 
todas las formas posibles para comunicarse

1 pizca de prudencia; el tiempo y el lugar son  
tan importantes como el mensaje que se da

precaución: para comunicarse efectivamente hay 
que remover el ego antes de hablar

Modo de PrePArACIón:
n repetir más de lo mismo sólo diluye y deteriora 
el mensaje.

1. Una misma palabra puede tener significados 
distintos dependiendo de quién la escucha, 

quién la dice y en qué contexto se encuentra. 
Cada persona tiene un lenguaje interno que tra-
duce las palabras en sentimientos, esto depende 
de la situación que se está viviendo, así como de 
sus historias etc. no hay nada más sano que acla-
rar el mensaje y la intención que se da para evitar 
confusiones. 

2. limpiar, aclarar y asegurarse de que todas las 
partes capten el mismo mensaje, incrementa 

y fortalece la relación personal. Cuando se abren 
los canales de comunicación, se incrementan las 
posibilidades de tener una relación exitosa y una 
comunicación efectiva.

3. hay que respetar los tiempos personales. la 
persona tiene que estar preparada y dis-

puesta a escuchar para que se reciba el mensaje 
adecuadamente, de lo contrario sólo se lastima y 
no se llega a nada. 

un buen comunicador puede  ajustar 
su visión personal, bajar las expectativas 

y entender legítimamente a las otras 
personas, sus mensajes son recibidos con 
gusto y sus relaciones no tienen conflicto.

¿Discutirías con un marciano que ni siquiera entiende tu idioma?

EviTAndo
lAs pAlABrAs huECAs

por Becky krinsky

¿Q ue será más lógi-
co? Tratar de ha-
cer entender a una 
persona que no 

comprende lo que se 
le está diciendo, sufrir porque sabien-
do de antemano que lo que se dice o 
espera inútil, porque  no hay quien 
escuche, ya que las palabras resultan 
resonancias o reclamaciones sin re-
sultado o será más fácil buscar una 
manera para poderse comunicar? 

No cabe duda que las relaciones 
personales son un reto. Poder comu-
nicarse adecuadamente es realmente 
una necesidad, de nada sirve hablar, 
pelear, sufrir o esperar que las perso-
nas entiendan una opinión si no exis-

te una plataforma segura que propi-
cie entendimiento. Hay que aprender 
hablar en el tono claro, efectivo y con 
las palabras adecuadas para asegu-
rarse que el mensaje sea recibido 
adecuadamente.

Hablar por hablar sólo llena de pa-
labras huecas, de reclamos y de re-
laciones rotas.  Para verdaderamente 
poder comunicarse hay que entender 
claramente a la persona con la que se 
relaciona, hay que hacer un esfuerzo 
por lograr que el mensaje sea recibi-
do, asegurar que no hay malas inter-
pretaciones y que lo que se escucha 
es lo que se está diciendo, es decir, si 
voy a hablar con un marciano, prime-
ro aprendo su lenguaje y después, le 
pido lo que necesito ¿verdad?

Qué difícil es la relación de Nancy 
con su hija, ellas pelean todo el día, 
discuten y raras veces pueden acor-

dar. Nancy quisiera con todo su co-
razón que su hija fuera la madre que 
ella fue; le gustaría que limpie y or-
dene su casa, que atienda a sus hijos, 
sea responsable en su trabajo y sobre 
todo que deje de salir hasta altas ho-
ras de la noche con sus amigos.

Yolanda su hija no ve las buenas 
intenciones de su madre, ella por el 
contrario sólo escucha reproches, 
críticas y malos tratos, en ningún 
momento esta joven siente que su 
mamá está preocupada por ella, tam-
poco entiende que sus comentarios 
son simplemente muestras de cariño 
legítimo de madre hacia una hija. De 
hecho, la relación entre ellas es muy 
mala, Yolanda se siente sola y con 
una gran carga.

Guillermo y Clara se quieren mu-
cho; sin embargo, su matrimonio 
sufre y está al borde de disolverse. 

Cuando se tocan temas delicados o incómodos, sobre todo 
cuando se habla de dinero  y de  apoyo. Guillermo parpa-
dea, sintiéndose acosado y criticado,  él cree que ante su 
mujer él no vale, él calla, no sale de sí para explicar lo que 
siente o lo que hace.

No importa el tono, las palabras, la forma, el lugar el 
mensaje que Guillermo escucha es siempre el mismo: “no 
vales, no haces, no tienes”  a pesar de que eso no es lo 
que Clara le dice; él no puede escuchar la preocupación o 
la angustia que su mujer siente. Todo se queda el reclamo 
y el malestar, no puede ver el dolor ni entiende la angustia 
que su carácter ocasiona.
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Tu pArEjA

por daniel vázquez

S e ha ido un año más y es-
tamos estrenando uno nue-
vo. Para muchos de noso-
tros son casi automáticas la 

preguntas reflexivas ¿Qué hice con 
el año que se fue? ¿Cómo lo aprove-
ché? ¿Lo aproveché? ¿Crecí? ¿Logré 
los objetivos que me planteé hace un 

año? ¿Qué sigue? Preguntas impor-
tantes, si tienes como prioridad cre-
cer en cualquiera de los roles que te 
toca vivir, ya sea el de mamá, el de 
hermana, el de hija, el de trabajadora 
o empresaria o el de esposa. Enfo-
quémonos hoy en el rol de esposa.

Como ya hemos mencionado en 
otras ocasiones, desempeñamos di-
versos roles durante el día, la sema-
na, el mes. Si queremos excelencia 
en alguno o varios de nuestros roles 

necesitamos enfocarnos en ese rol y 
priorizarlo. El matrimonio no es la ex-
cepción. Es preciso le demos la prio-
ridad que merece a la relación si que-
remos que se conserve satisfactoria, 
fresca y pasional. Tomando en cuenta 
que comienza un año nuevo, te pro-
porcionaré una técnica para evaluar 
los logros que tuvieron como matri-
monio (o novios) durante el año que 
concluye y para plantearse nuevos 
retos para el año que comienza.www.soymujeractual.com.mx10

Imagina una escala del 1 al 10, donde 
10 significa que están contentos, felices, 
hay pasión, están plenamente satisfe-
chos con la relación, difícilmente puede 
ponerse mejor; 1 significa todo lo con-
trario. Ahora, pregúntese uno al otro, 
“¿dónde consideras estábamos, en pro-
medio, en la escala a comienzos del año 
que termina (en promedio, tomando en 
cuenta que solemos fluctuar sobre la 
escala, es decir, en ocasiones podemos 
estar en un 7, otro día en un 9, etc.)?”

Ya que tengan su número, ahora se 
van a preguntar, “¿dónde consideras 
que hemos andado en la misma escala, 
durante todo el año hasta el día de hoy, 
en promedio (tomando en cuenta los al-
tibajos, también)?”. Ahora, ya que cada 
uno haya dicho sus números (general-
mente coinciden o no varían mucho), 
puede pasar una de tres cosas. Están 
donde mismo, es decir, no hubo mucho 
cambio, bajaron o subieron en la escala.

Si se mantuvieron en el mismo punto, 
se van a preguntar uno al otro, “¿qué 
ayudó a no bajar?”, “¿qué cosas positi-
vas contribuyeron de cada uno, aunque 
hayan sido pequeñitas (desde preparar 
el café hasta ser más cariñosos o sen-
suales), a no bajar de ese nivel en la 

escala?”, enumérenlas. Ayúdense mu-
tuamente a recordarse qué hizo cada 
uno que les gustaría siga sucediendo. 
Si el nivel donde se encuentran en la 
escala es de su satisfacción pregúnten-
se: “¿qué podemos hacer (cada uno o 
juntos) para seguir en ese nivel?” “¿de 
qué podemos hacer más?”, “¿de qué 
podemos hacer menos?”.

En cambio, en el caso que el nivel don-
de se encuentran en la escala no sea de 
su entera satisfacción (ya sea que ba-
jaron, se mantuvieron o subieron pero 
consideran existe espacio para mejorar), 
se harán las siguientes preguntas mutua-
mente, “¿qué podemos hacer, cada uno 
o juntos, diferente para progresar un po-
quito en la escala?”, “¿qué podemos hacer 
menos?” “¿de qué podemos hacer más?”

Es importante tener en cuenta que 
para progresar en la escala son me-
jores cambios pequeños que cambios 
grandes. Es mejor avanzar con pasitos 
de bebé que querer avanzar con saltos 
olímpicos. Por ejemplo, si en la escala 
andan en el nivel 6, pueden plantear-
se avanzar al 6.5 ó 7, definir poner en 
práctica una o dos acciones de su lista 
durante los siguientes 10 días y eva-
luarse al final de ese periodo.

Quizá te preguntes porque insisto 
en subrayar que en este caso poquito 
es mejor que mucho. El motivo es que 
está comprobado que cualquiera de 
nosotros puede efectuar cambios pe-
queños y volverlos duraderos que cam-
bios grandes que a nuestros ojos tal 
vez requieran mucho esfuerzo. Es más 
sustentable y seguro pasito a pasito lle-
gar a la meta que de salto en salto. Por 
otra parte, también está comprobado 
que acciones pequeñas pueden gene-
rar cambios grandes. Es cuestión de no 
quitar el dedo del renglón.

Otro aspecto fundamental para que 
el ejercicio sea efectivo es ser los más 
específicos que puedan. Es importan-
te ponerle nombre a la o las acciones 
que esperan o desean de su pareja al 
momento de responder las preguntas 
de arriba. Recuerda que nadie es adi-
vino, así que si no lo mencionas, muy 
probablemente no lo recibas. 

¿Ya hiciste el ejercicio? ¿Dónde 
anda tu relación en la escala? ¿Está 
en el nivel que deseas? Recuerda, si 
tienes dudas, hazlas llegar, con mu-
cho gusto las contestaremos.

Fortalece tu
matrimonio 

durAnTE El 2013

*El autor es sicólogo, especialista en terapia de pareja. 
www.psicologodanielvazquez.com
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la temporada 
invernal regresa

y con ella las 
chamarras, 

suéteres y sacos, 
que combinados 
con creaciones 

originales de Azzure 
Boutique, te harán 

lucir fabulosa

modA
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de marca

modA

¿H ace cuánto que no te 
escapas a un día de 
compras? A veces las 
horas del día no nos 

alcanzan para cumplir con todas 
nuestras obligaciones y nos quedamos 
sin la oportunidad de ese espacio nece-
sario en el que nos podemos consentir un 
poco y comprar lo que nos gusta y lo que 
necesitamos para la siguiente temporada. 

La respuesta a este dilema la encuen-
tras en Mujer de Marca, la nueva forma 
de comprar en línea en tiempo real; con 
envio hasta la puerta de tu casa u oficina y 
la seguridad de compra que ofrece el sis-
tema Paypal mundialmente reconocido, la 
ventaja de comprar a doce meses sin inte-
reses por medio de tu tarjeta de crédito y 
la conveniencia de recibir tu compra en la 
puerta de tu casa por paquetería. 

Todas las maravillas que te ofrece Mu-
jer de Marca son 100% originales y con 
precios completamente competitivos en 
el mercado. No pagarás de más por las 
marcas que te encantan y ahorrarás lo 
más valioso que tienes: ¡tu tiempo!

Visita Mujer de Marca en Facebook o ve 
directamente a www.mujerdemarca.com y 
haz tu primera compra con confianza.

Mujer
de Marca



Tus hijos
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por juan de la Fuente Burton

M e dio mucho gusto recibir 
la carta que me enviaron, 
su sabor navideño trae 
ya un franco ambiente de 

afecto, gratitud, fe y esperanza.
En esta carta me decían ustedes 

que están convencidos de que lo más 
necesario hoy en día es inculcar en 
los alumnos y en nuestros hijos los 
valores, pero ¿cómo hacerlo?, porque 
una cosa es la idea, el “qué” y otra 
cosa es el “cómo”.

El ser humano está hecho para vi-
vir en un grupo, para “ayudarnos los 
unos a los otros” no es fácil y a veces 
es imposible desarrollarnos y crecer 
como seres humanos solos y sin par-
ticipar en algún grupo psicológico, es-
piritual, religioso y de reflexión.

La mejor técnica que utilizan los 
Centros de Rehabilitación para sa-
car a los enfermos de las adicciones 
son las juntas que hacen sistemáti-
camente tipo “AA”, “ALANON”, etc. El 
ser humano necesita de otros para 

crecer, curarse o como medida de 
prevención para que le exijan, que 
lo motiven y hasta que le obliguen al 
menos moralmente. Muchas decisio-
nes,  promesas y buenas intenciones 
se vienen abajo porque no estamos 
hechos para hacer nada “solos”.

Son muchas técnicas y sistemas 
para inculcar los valores éticos como 
todos los procesos de enseñanza-
aprendizaje. Alrededor de 1900 María 
Montessori, médica italiana, observó 
que muchos niños con deficiencias de 

aprendizaje se desarrollaban y apren-
dían hasta superar a los escolares 
normales porque usaba el método “de 
aprender haciendo” y casi no usaban 
el método del sermón y de los conse-
jos. Estos niños con problemas juga-
ban con juegos de mesa constructivos 
y de grupo; así nosotros, si inculcamos 
en casa juegos de sobremesa donde 
participen papá, mamá, abuelita, etc. 
y los hijos se acostumbrarán a convi-
vir, y entre jugada y jugada se con-
taran alguna anécdota o experiencia, 
estaríamos “aprendiendo y haciendo”.

“Nadie da lo que no tiene”. En una 
ocasión en que se atascó el vehícu-
lo en que íbamos un campesino nos 
dijo: “para sacar al buey de la barran-
ca” échenle grupo, échenle bola.

Las “Escuelas para Padres” que 
tienen como objetivo la enseñanza-
aprendizaje de valores tienen más 
éxito si trabajan mejorándonos pri-
mero a nosotros como personas hu-
manas. Muchas cosas nos ayudarán a 
crecer como humanos, pero no basta 
estar unidos sino que es necesario 
estar organizados.

Carta a los Padres de Familia

Cómo inCulCAr
vAlorEs En los hijos

1. Cuando hay un 
grupo ya no se está solo 
y el grupo compromete y 

presiona cuando es para bien.

2. se fomenta la conviven-
cia familiar.

3. nos conocemos por el 
juego aprendiendo a 
ganar y a perder y, sobre 

todo, divirtiéndonos.

en esta práctica entran varios 
factores que detonan 
el cambio:

Tus finAnzAs

EmpiEzA EnEro
sin lA CuEsTA

Este inicio de año, 
ponte como meta hacer una plan 

financiero en donde elabores una lista de todos 
tus gastos y tu presupuesto. Ahorra parte de tus 

ingresos e invierte en fondos para emergencias; 
evita los gastos hormiga y las deudas.

n no gastes demasiado en 
celular.
n pospón las reuniones con 
tus amigas hasta febrero.

que la cuesta no te cueste
tips para sobrellevar la cuesta de enero:

por mayra valencia

L as fiestas decembrinas 
nos dicen adiós una vez 
más, las posadas, los 
regalos y el recalentado 

se quedan atrás y empezamos una 
nuevo año, lleno de desafíos y pro-
pósitos por cumplir. Pasando está 
época, los primeros en resentir la 
muy conocida “cuesta de enero’’ 
son nuestros bolsillos, por esto te 
damos algunas recomendaciones 
para que no te cueste sobrellevar la 
cuesta.

empieza a…

1.-Hacer un Balance 
generAl: esto te permitirá 
calcular cuánto gastaste 

y ver la magnitud de la situación finan-
ciera; recuerda, ningún plan te servirá 
si no sabes a lo que te enfrentas.

2.- aBonar a tus deudas de 
forMA IntelIgente: paga 
siempre el pago mínimo 

en tus créditos para evitar el cobro de 
intereses o comisiones. las cantida-
des adicionales destínalas a una sola 
deuda, la más cara, es decir, la que 
te cobre más intereses. de esta forma, 
podrás cubrir todas las deudas.

3.- evItAr nuevAs deudAs: 
evita comprar artículos 
superfluos que están en 

oferta y que no son estrictamente 
necesarios; lo primordial es no adquirir 
nuevas deudas.

4.-gastar sólo en lo ne-
CesArIo: contempla sólo 
aquellos gastos básicos, 

como alimentación, salud y servicios; 
procura salir menos con las amigas y 
deshazte de aquellos caprichos que por 
el momento afectarán tu economía.

5.- poner en práctica tu 
PlAn de ACCIón: elabora 
sobre la marcha todos los 

ajustes que sean necesarios. una vez 
que hayas logrado salir de deudas, 
toma en cuenta tu experiencia como 
la mejor motivación para no volver a 
caer en situaciones similares. 

recuerda…
n Este inicio de año, pon-
te como meta hacer una 
plan financiero, en donde 
elabores una lista de todos 
tus gastos y tu presupuesto. 
Ahorra parte de tus ingresos 
e invierte en fondos para 
emergencias; evita los gastos 
hormiga y las deudas.
n la idea principal es que no 
empieces el 2013 con el pie 
izquierdo, que puedas crear 
una conciencia financie-
ra, que no estés en apuros 
económicos y, sobretodo, 
que cuides tu dinero para 
utilizarlo de la mejor manera.

n Evita hacer nuevas com-
pras que te impidan recu-
perarte financieramente.
n gasta sólo en lo básico.
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Tus finAnzAs

luEgo
lo Compro…
por raquel ríos rippa

C uántas veces anteponemos 
los hobbies, la diversión, el 
lujo= (caprichos) y otras 
distracciones mas, en lugar 

de adquirir una protección que cuidará 
de nuestro patrimonio, en caso de su-
frir un accidente o enfermedad.

¿Y tu seguro de gastos médicos ma-
yores?? ¡Ehhhh! Hmmmm?? “Luego lo 
compro.... no creo necesitarlo, soy muy 
sana... ahorita ando muy gastada... 
creo que mi papá me tiene un seguro... 
a mi esposo le dan uno de la empresa 
donde trabaja....... y así son los comen-
tarios que se escuchan por ahí”.

Seguramente nosotras no somos de 
este grupo al que hacemos referencia, 
ya que sabemos que el día que se ofre-
ce un seguro médico ya es muy tarde 
para que las Compañías de Seguros lo 
aprueben, que si no conoces perfecta-
mente el tipo de plan que tienes contra-
tado y sus condiciones probablemente 
no sea un seguro que utilizarás, y que 
los seguros de grupo que otorgan las 
empresas a sus empleados tienen limi-
taciones que comúnmente no conoce-
mos hasta el momento de la verdad (es 
decir, del “terror”) que lo necesitamos. 

No es tan complicado, si tan sólo 
ponemos en una balanza: el gasto 
que hacemos en eventos menos re-

levantes, por ejemplo: el pase anual 
de los Chargers, Xolos o tus boletos 
de las fiestas de la Vendimia pudieran 
ser equivalentes al costo anual de un 
seguro de gastos médicos mayores 
que te brindaría tranquilidad ante un 
evento inesperado. 

Tan sólo pensar, que el costo de 
atención médica puede representar 
una parte importante de tu patrimo-
nio (si no es que todo) , bien vale la 
pena cambiarle de giro a esos gastos 
irrelevantes. Así es de que les propon-
go vean estos eventos recreativos en 

la T.V. y como propósito de año nuevo 
inviertan en su tranquilidad y en el de 
sus seres queridos. 

Sin embargo, me imagino que uste-
des lectoras son de las personas pre-
ventivas, ordenadas y que se aman 
a sí mismas, que además de que si 
cuentan con un seguro de gastos mé-
dicos, conocen perfectamente la co-
bertura y el alcance de esta póliza. 

Bien por todas nosotras y a empe-
zar con el pie derecho este 2013. 

*La autora es directora de Spannika/Despacho
de seguros médicos y Vida



mujEr dEl mEs

por ada oliver

L as amigas se defienden 
mutuamente, se apoyan, 
se aplauden, creen la una 
en la otra. Laura Torres 

(de la familia detrás del legendario 
Hotel Rosarito Beach y de muchos 
otros proyectos) ha alzado la mano y 
la voz por  la mujer rosaritense y por 
todos los habitantes del municipio 
más joven de Baja California. 

Laura es antropóloga de profesión y 
empresaria por herencia y vocación, 
lo que la hace particularmente sensi-
ble a las necesidades de su ciudad y 
de su estado. Tiene la energía y visión 
necesarias para abordar dichas nece-
sidades desde cualquier esfera en la 
que se haya desenvuelto: el empre-
sariado, el trabajo social o la política.

En nuestra reciente visita al Hotel Ro-
sarito Beach, la maestra Torres nos reci-
bió con la amplia sonrisa que la caracteri-
za y nos demostró, con muchos detalles, 
su humildad, convicción y visión para un 
Rosarito grande, en todos los sentidos.  

¿cómo deFines la identidad 
de rosarito?
Es una ciudad joven, con mucha ener-
gía, con mucho potencial, la gente de 
Rosarito es gente que quiere buscar 
lo mejor para su familia, tenemos un 
crecimiento muy alto de población y la 
mayoría de ellos es gente joven que 
quiere innovar, que quiere trabajar 

para una mejor vida para su familia. 

¿qué es lo que más deseas para
tu ciudad?
Estoy viendo una necesidad grande de 
empleo, creo que no es la única ciudad 
que requiere de más empleo digno para 
sus familias, estoy viendo que se requie-
re darle mucho apoyo a la mujer rosari-
tense en sus labores cotidianas, en sus 
recursos económicos; la mujer rosari-
tense requiere de capacitación para que, 
si quiere lograr un negocio, por ejemplo, 
lo pueda hacer y así vivir bien. 

En el área cultural me da un gus-
to enorme que tengamos una colo-
nia grande de artistas plásticos, ellos 
se han dado a la tarea de organizar 
eventos como el Art Fest de Rosarito, 
que es un festival de energía, diver-
sión y vida, en particular para Rosarito 

pero en general para gente de todas 
partes. Ahí exponen los mejores ar-
tistas de Rosarito, que son muchos y 
de diversas características, también 
exponen artistas de otras partes del 
estado y me gustaría que más gente 
supiera de estos tesoros que tenemos. 

Está también el tema de la gastro-
nomía, aquí se nació la Langosta es-
tilo Puerto Nuevo, que hablando de 
mujeres, se trata de una receta case-
ra que salió del ingenio de una mujer 
y ahora es toda una leyenda de la co-
cina bajacaliforniana.  

Rosarito es más de lo que la gente 
conoce y es más que un destino de 
playa para pasar un par de días, tene-
mos cosas como spas de primer nivel, 
claro que la playa es un gran atractivo, 
pero tenemos mucho más que ofre-
cer, como actividades de ecoturismo, 

unA visión dE mujEr
pArA un rosAriTo mEjor

Laura
TorrEs

por ejemplo. Nuestros veranos están 
llenos de conciertos, hay gastronomía 
más allá de la langosta y muchas más 
cosas que se pueden descubrir. 

 
¿cuáles consideras sus mejores 
cualidades?
Las cualidades de Rosarito son para-
lelas a su gente, nos estamos dando 
cuenta que la gente de aquí quiere 
mejorarse, hemos visto a través de 
encuestas que la gente quiere saber 
más y quiere poder hacer más… y 
esto es muy bueno para una ciudad.

¿qué crees que Ha aportado tu 
visión como mujer a la política 
empresarial de rosarito? 
Creo que como mujeres a veces tene-
mos la oportunidad de ser un poqui-
to más sensibles, no tan frías. Sí es 
cierto que vengo del empresariado, de 
los negocios, pero siempre hay algo 
atrás, no sólo me interesan los resul-
tados y los números, siempre busco la 
riqueza del recurso humano y a veces 
por ser mujer puedes ver más allá, no 
sólo ves al colaborador, ves a la per-
sona y te interesas por saber cómo 
está… en el Hotel Rosarito, cuando me 
desempeñé como Directora General, 
me di cuenta que respetando a los co-
laboradores, todos ganamos mayores 
y mejores resultados.www.soymujeractual.com.mx20 www.soymujeractual.com.mx 25

n lIBro fAvorIto: 
El aquí y el ahora de Eckhart 
Tollken… me ha ayudado mucho, 
te enseña a calmarte y enfocarte 
en el presente. 
n MúsICA fAvorItA: Tiene que ser 
The police, ¡amo a sting!
n artículo personal más indis-
PensABle: descubrí unos papelitos 
de arroz para retocar el maqui-
llaje, es algo muy frívolo ¡pero me 
encantan! 
n MAyor deBIlIdAd: ¡la comida! 
soy una “foodie”, me encanta pro-
bar cosas nuevas y diferentes. 
n MAyor fortAlezA: Creer en mí 
misma, porque después de eso ya 
no hay barreras. 
n frAse fAvorItA: hay una de 
henry ford que me gusta mucho 
y dice: “si crees que sí puedes o 
crees que no puedes, de cualquier 
forma estarás en lo correcto”.

laura torres,
en Breve...

Quiero que en rosarito y en todo méxico
se le respete a la mujer como la columna
vertebral de la familia que es. una mujer 
respetada, una mujer fuerte, hace una 

familia fuerte; una mujer lastimada, abusada, 
no puede dar todo lo que debiese dar a su
familia, a su pareja, a su comunidad y a sí

misma; es por eso que pienso que hacer una 
mujer fuerte hace una sociedad fuerte

y en una sociedad fuerte todos ganamos
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mujEr dEl mEs

tu perFil es muy interesante, porque 
eres antropóloga de proFesión y 
empresaria de vocación, ¿cómo 
aFecta a los proyectos que em-
prendes el cúmulo de experiencias 
que tienes en amBas áreas?
Me acuerdo cuando le dije a mi papá 
que quería ser antropóloga… porque 
en mi familia todo mundo es contador, 
nada más me vio y dijo “ok”… pero 
esta profesión te ayuda a entender 
mejor a las personas, desde su len-
guaje corporal, hasta lo que le rodea… 
Creo que me ayuda a anticipar un 
poco más a la gente y sus reacciones, 
me ayuda también a valorar mucho el 
trabajo que se requiere para lograr las 
cosas, a siempre querer descubrir lo 
nuevo, pero también a querer conocer 
lo que hay detrás de algo. 

¿qué quisieras para  la mujer 
rosaritense?
Quiero que en Rosarito y en todo Mé-
xico se le respete a la mujer como la 
columna vertebral de la familia que es. 
Una mujer respetada, una mujer fuerte, 
hace una familia fuerte; una mujer 
lastimada, abusada, no puede dar todo 
lo que debiese dar a su familia, a su 
pareja, a su comunidad y a sí misma; 
es por eso que pienso que hacer una 
mujer fuerte hace una sociedad fuerte y 
en una sociedad fuerte todos ganamos. 

desde tu perspectiva, ¿cómo es 
una mujer actual?
lista para trabajar en donde la pon-
gas, con mil funciones que a veces a 
un hombre no le pasan por la mente… 
una mujer actual se está dando cuen-
ta del enorme potencial que tiene; 
de que si quiere ser ama de casa lo 
puede hacer muy bien, que si quiere 
ser profesionista también, y si quie-
re hacer trabajo social igual. Ahora 
lo que hace falta es que las políticas 
públicas y sociales entren y ayuden 
a la mujer,  que la levanten con todo 
el potencial que tiene, porque lo que 
estamos viendo es que seguimos con 
leyes escritas para una sociedad de 
los años cincuentas… hay infinidad 

de mujeres que están solas, sacando 
adelante una familia, entonces hay 
que darles oportunidades, si necesi-
tan apoyos a través de políticas públi-
cas se los tenemos que dar, para que 
puedan ellas desarrollarse plenamen-
te, y podamos construir esa sociedad 
fuerte que necesitamos.

 
¿Qué PlAnes tIenes PArA 2013?
Quiero lograr esos cambios de los 
que te hablo, soy muy institucional 
¡entonces donde me pongan quiero! 
Porque sé que puedo como mujer lí-
der social, política o empresarial, lo-
grar  los cambios que se requieren 
para una mejor sociedad y un mejor 
Rosarito. www.soymujeractual.com.mx22

rosarito es más de lo que la gente conoce
y es más que un destino de playa para

pasar un par de días, tenemos cosas como 
spas de primer nivel, claro que la playa

es un gran atractivo, pero tenemos mucho
más que ofrecer, como actividades

de ecoturismo, por ejemplo. nuestros
veranos están llenos de conciertos, hay

gastronomía más allá de la langosta y muchas 
más cosas que se pueden descubrir



mujErEs inspirAndo mujErEs

por mónica márquez

P roveniente de una familia 
musical, a sus escasos 20 
años Judy Chirino, una jo-
ven y talentosa soprano, 

ha cosechado importantes logros, 
como el hecho de compartir escena-
rio con el reconocido tenor Fernando 
de la Mora y haber viajado por Mé-
xico, Estados Unidos y Canadá en el 
grupo de Opera Ambulante. 

Su sueño es cantar en la Scala de 
Milán, un sueño que seguramente con 
su talento se podrá hacer realidad. 
Para compartir más de sus sueños, 
logros y experiencias, Mujer Actual 
platicó con la soprano Judy Chirino. 

¿quién es judy cHirino?
Nací en Tijuana, tengo 20 años, vivo con 
mi mamá y mi hermana y soy soprano. 
Pertenezco al proyecto Opera Ambulan-
te del CECUT y al Ensamble Lírico Juvenil 
dirigido por el maestro José Medina.

Tuve la oportunidad de cantar con el 
tenor Fernando de la Mora, tomar clases 
con la maestra Joan Dornemann, direc-
tora del Met de Nueva York (Metropolitan 
Opera House), ir a un curso en Saltillo 
donde tomé clases de canto, coaching, 
expresión corporal y teatro con maes-
tros de México, EUA y Europa, dirigido 
por la maestra Teresa Rodríguez.

¿cómo Fueron tus inicios como 
soprano?
Empecé a los 16 años con clases parti-
culares y en coros con el maestro Igna-
cio Clapes siendo parte del Ensamble 
Vocal Clásico, después me uní al coro 
ANHEZE y ya empecé como solista 
cuando entré al Patronato de la Opera 
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de Tijuana y Ensamble Lírico Juvenil.  

¿cómo descuBriste que tenías esta 
HaBilidad vocal?
Siempre me ha gustado cantar, en mi fa-
milia somos muy musicales y desde niña 
dije que quería viajar por el mundo, can-
tar; me gustaba mucho estar cantando, 
estar pegada a mi tío Fer que canta y 
toca la guitarra. Un día, vi la oportunidad 
en la televisión donde había un casting y 
los productores y jueces del programa 
hablaron con mi mamá para decirles que 
tenía talento y que me metieran a estu-
diar a un conservatorio.

¿a dónde te Ha llevado tu talento?
Me  llevó a cantar con el tenor Fernan-
do de la Mora, que fue una gran opor-
tunidad para mí compartir escenario 
con una gran personalidad de la ópera 
en México, a viajar por México, cantar 
en partes de EUA y hasta Canadá con el 
proyecto Opera Ambulante, y a estar en 
varios eventos importantes de la ciudad. 

¿cómo vislumBras tu Futuro en el 
ámBito musical?
Ya haber salido de una escuela de mú-
sica en el extranjero, habiendo hecho 

muchas óperas, recorriendo muchos 
países  representando a México y, so-
bre todo, a Tijuana en muchos lugares. 

¿qué opinas de la ópera 
en tijuana?
Siento que la ópera en Tijuana está 
creciendo gracias a diferentes even-
tos que se hacen en la ciudad y que 
llaman la atención de un público de 
cualquier edad.

¿cuál Ha sido la respuesta 
de la sociedad tijuanense 
con este género musical?
La respuesta ha sido muy buena, ya 
que se está tratando de romper esa 
línea de “la ópera es para personas 
grandes”, ya se está llevando a todo 
el público y reconocen ciertas can-
ciones y se acercan y preguntan qué 
se cantó y se ponen a investigar. La 

Opera de Tijuana tiene varios pro-
gramas para escuelas que ayudan a 
difundir más la opera y es del agrado 
de personas de todas las edades. 

¿qué opinas del programa redes 
del centro de artes musicales?
Creo que es un programa muy boni-
to, porque animan a niños a entrar al 
mundo de la música.

¿a quién admiras?
Admiro a todas las personas que sa-
len adelante y cumplen sus metas. 
En la música, a todos los que han 
puesto el nombre de México en alto.

¿cuál es tu mayor sueño?
Llegar a cantar en la Scala de Milán.
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siempre me ha gustado cantar, en mi familia 
somos muy musicales y desde niña dije que 

quería viajar por el mundo, cantar; me gustaba 
mucho estar cantando, estar pegada a mi tío 

fer que canta y toca la guitarra

dignA rEprEsEnTAnTE
dE lA ópErA En TijuAnA

Judy Chirino,



por mónica márquez

B ajo el lema de: “Es más 
fácil dar lo que tengo, que 
dar lo que soy” nació la 
Fundación Manos Entre-

lazadas, una agrupación de nueve 
mujeres tijuanenses preocupadas por 
las mujeres y niños víctimas de mal-
trato físico, sexual y sicológico.

Fundación Manos Entrelazadas 
nació el pasado 7 de noviembre del 
2007, tras ser testigos de injusticias 
y maltrato al que eran sometidos al-
gunas mujeres y niños. 

“Me invitaban a apoyar casas ho-
gar, entre ellas me tocó ir a la casa 
hogar María Inmaculada donde había 
100 niños; conforme estuve yendo, 
me di cuenta de actitudes sexuales 
en los niños, no propias de su edad, y 
eso me llamó mucho la atención. Me 
di cuenta que lo de menos era poner 
bonito el lugar sino ayudar a las vícti-
mas de abuso sexual.

“Al principio nos juntamos cinco 
mujeres, mamás y profesionistas, 
con la misma inquietud de ayudar a 
niños y mujeres víctimas de abuso 
sexual; ahora, ya somos 9 las que es-
tamos trabajando más las amigas vo-
luntarias”, mencionó Adriana Millanés 
Salas, presidenta de la fundación.

su oBjetivo
“En gran parte, el caos que actualmen-
te hemos presenciado en nuestra bella 
Tijuana, consideramos que no es más 
que el resultado de tantos años de in-
dolencia al dolor ajeno y, sobre todo, a 
no rescatar del maltrato, humillaciones 
y abusos a nuestras futuras generacio-
nes, como lo son los niños”, explicó. 

Por esta razón, Fundación Manos 
Entrelazadas tiene como objetivo prin-
cipal ayudar a estas personas indefen-
sas en la búsqueda de un lugar digno 
para refugiarse, agregó, además de  
buscar soluciones a dicho problema a 
través de la promoción de la cultura 
de la dignidad de la mujer y los niños 
víctimas de la violencia intrafamiliar y 

abuso sexual, a través de propuestas 
firmes y claras para una iniciativa de 
ley que proteja y resguarde.

Dijo que para continuar con esta 
labor, este año la fundación se incor-
poró a la Procuraduría de Derechos 
Humanos, donde atienden a víctimas 
de abuso sexual mediante atención 
sicológica y legal.

Asimismo, trabajan en conjunto 
con el DIF estatal y municipal impar-
tiendo talleres a papás y niños sobre 
prevención de abuso infantil. “La idea 
es abrirles las puertas a los padres de 
familia sobre el tema del abuso se-
xual; hay que darles las herramientas 
necesarias para que puedan hablar 
con los niños sobre el tema”, explicó.

El tabú de los papás es lo que muchas 
veces no permite que los niños conoz-
can sobre el tema, aseguró, y por ende, 
que no sepan cómo defenderse ni qué 
hacer ante un ataque de un pedófilo.

“En los talleres les decimos a los 
niños cómo cuidar su cuerpo, cómo 
distinguir entre los buenos y malos 
sentimientos, qué hacer ante situa-
ciones de peligro… la prevención es el 
principal objetivo”, puntualizó.

Mencionó que también imparten 

talleres a estudiantes de secundarias 
y preparatorias públicas y privadas 
sobre la violencia en el noviazgo.

Para llegar a más gente, formaron 
alianzas con prestigiosas organizacio-
nes como el Hospital de las Califor-
nias y la Fundación HSBC, precisó.

sus logros
Durante estos cinco años, la respues-
ta de la comunidad tijuanense poco 
a poco ha ido en aumento, sobre 
todo este año en el que poco a poco 
la Fundación Manos Entrelazadas ha 
sido escuchada y, autoridades como 
la PDH, la han tomado en cuenta, co-
mentó la presidenta de la fundación.

Otra persona que reconoció la im-
portante labor de dicha agrupación 
fue la cantante Gloria Trevi, quien en 
fechas pasadas se reunió con algunos 
niños de la fundación en el Museo del 
Trompo, agregó, y les ofreció un con-
cierto privado.

“Creemos en Tijuana y la quere-
mos, por eso estamos trabajando en 
este tema tan fuerte como es el abu-
so sexual”, puntualizó.

Cambia vidas y da esperanza: 
fundACión mAnos EnTrElAzAdAs

la fundación tiene como objetivo principal ayudar a 
víctimas de violencia intrafamiliar y abuso sexual en la 
búsqueda de un lugar digno para refugiarse, además 
de  buscar soluciones a dicho problema a través de la 
promoción de la cultura de la dignidad de la mujer y 

los niños mediante propuestas firmes y claras

si deseas contactar a la fundación: 
685 18 80 o www.manosentrelazadas.com
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por padre jorge ecHegollén Flores
sEgundA dE dos pArTEs

B) la capilla de cristo 
resucitado en la nueva 
catedral de tijuana

En octubre Tijuana se vio engalanada 
con TijuAnA innovAdorA, y me dio 
gusto en verdad que se haya reali-
zado este magno evento de varios 
días en el CECuT, donde Tijuana 
estuvo en el centro de la atención 
a nivel mundial; sin embargo, quisie-
ra recalcar que también la iglesia 
católica hace historia al crearse un 
espacio muy importante que se auto-
denomina nueva Catedral, un lugar 
para todos y un espacio que será el 
edificio quizá más grande de toda la 
región, pero que no se le ha dado la 
importancia debida. los ciudadanos 
de Tijuana, en su mayoría católicos, 
no han alcanzado a ver la magnitud 
de la construcción y muchas veces 
sólo hemos recibido críticas de por 
qué no se construye más rápido o 
de otro modelo arquitectónico, pero 
ha habido muy pocos quienes han 
decidido venir a conocerla y apoyar 
la obra. Quizá uno que otro viene 
porque ama a su iglesia y desea apo-
yar, pero en realidad el proyecto ha 
estado muy olvidado por sus futuros 
fieles. Hay quien dice, ¿para qué una 
catedral tan grande habiendo tanta 
necesidad económica en los tijuanen-
ses? pero si eso hubieran pensado los 
ciudadanos de Barcelona, nunca se 
hubiera iniciado la construcción de 
lA sAgrAdA fAmiliA, diseñada por 
el arquitecto catalán Antonio gaudí, 
máximo exponente de la arquitectura 
catalana modernista.  En ese tiempo, 
España estaba pasando una situación 

durísima en el siglo XiX, pues de hecho 
en 1900, España tenía 19 millones 
de habitantes, de los cuales 12 eran 
analfabetos. Así que la creación 
de una nueva catedral no fue para 
presumir la riqueza que no había sino 
para darle gloria a dios a través de 
la arquitectura y del culto divino en 
donde cientos y posiblemente miles 
de fieles irían algún día a presenciar la 
belleza de la presencia de dios en un 
lugar tan formidable, como lo es ac-
tualmente la sagrada familia y para 
darle trabajo a muchos jornaleros que 
tenían necesidad.
En Tijuana, nosotros no podemos 
seguir con una construcción de la 
Calle segunda, que aunque histórica 
e importante, pueda seguir pensada 
como el centro de Tijuana. la ciudad 
ya cambió hace muchos años; no po-
demos seguir pensando que somos la 
“Tía juana” de los años 20’s ni tampo-
co somos ya “Cartolandia de los años 
70’s; no somos una ciudad de “narco 
juniors” o de “cholos” sino que la Tijua-
na que queremos y tenemos es una 
ciudad de valores cristianos, pero que 
han sido olvidados por sus jóvenes y 
adultos; como si nos olvidáramos de 
la historia de los forjadores misioneros 

que trajeron la agricultura, ganadería, 
la cultura y la religión a estas tierras; 
con todo respeto a los historiadores 
y cronistas de la historia de Tijuana, 
vaya que les ha faltado visión en 
respetar a la Iglesia Católica. (Nunca 
la mencionan en las cosas buenas 
y nobles de Tijuana. ¡Qué visión tan 
reducida de la historia!); sin embargo, 
a pesar de todo eso y de que nos 
olviden, nosotros estamos trabajan-
do arduamente para crear historia, 
y todavía nos estamos peleando en 
los congresos locales por defender la 
libertad religiosa. Es así pues que en 
este contexto los esfuerzos de don 
rafael romo y el equipo de trabajo 
del patronato la nueva Catedral, que-
remos presentarles a ustedes una obra 
terminada, que va a ser orgullo de 
Tijuana; pues desde hace tres meses 
hemos estado trabajando en la crea-
ción de una capilla en la nueva Cate-
dral de Tijuana, la cual los invitamos a 
conocer y la cual quiere ser el centro 
de culto de la nueva Tijuana que 
todos queremos y por lo cual merece 
un centro de culto desde donde el 
Arzobispo enseñe desde su “cátedra” 
a todos los fieles de buena voluntad. 

nuEvA EvAngElizACión A nivEl mundiAl
(Y NUEVA CAPILLA DE CRISTO RESUCITADO EN ZONA RíO)

padrejorge@tijuanacathedral.org

la ciudad ya cambió; no podemos seguir
pensando que somos la “Tía juana” 

de los años 20’s ni tampoco somos ya 
“Cartolandia de los años 70’s; no somos una 

ciudad de “narco juniors” o de “cholos” 
sino que la Tijuana que queremos y tenemos

es una ciudad de valores cristianos  



CiudAd ACTuAl sAn diEgo

por alejandra enciso 

E n un viaje marítimo se 
encuentra un poeta re-
cordando… su gran amigo 
Edvard está por contraer 

nupcias con Henriette. Las cosas 
entre los amigos ya no serán igual, 
pues Edvard tendrá nuevas y dife-
rentes responsabilidades. Aunque al 
poeta le da gusto, no deja de sentir 
tristeza y cierto duelo por su amigo. 
Una lágrima cae al mar…al llegar al 
fondo, esa tristeza cobra forma… la 
de una sirenita. Ojo, esta historia no 
es la que predomina en la mayoría de 
las mentes. No es la Sirenita de Walt 
Disney. Esta historia es la original de 
Hans Christian Andersen, donde se 
tratan temas mucho más profundos, 

más adultos que en la caricatura, o 
bien, el cuento. 

¿cuál es el ‘tWist’ en esta 
producción? 
El montaje, es ballet, está a cargo 
del ballet de Hamburgo (Alemania) y 
el coreógrafo americano radicado en 
Alemania, John Neumeier quien ha 
sido director de la compañía conside-
rada como una de las más exquisitas 
a nivel internacional, desde 1973.

“Hemos desarrollado una relación 
muy estrecha a lo largo de los años 
con el Ballet de Hamburgo, pues es 
una de las compañías con mayor 
prestigio en el mundo. Siempre supe 
que presentaría las piezas de John 
una y otra vez, es un artista extraor-
dinario. Su visión es maravillosa. 
Como logra las coreografías es muy 
diferente. Su historia siempre es in-

esperada y al público eso le encanta”, 
explicó Judy Morr, quien se encarga 
de la programación del ‘Segerstrom 
Center for the Arts’ ubicado en Costa 
Mesa California. 

Judy tiene una compleja labor, ya 
que elige los espectáculos para cada 
año divididos en danza, Broadway, 
ballet, eventos familiares y otros más. 
Ahora para el arranque de 2013, hizo 
un espacio en su agenda para plati-
car con Mujer Actual y contar un poco 
más del gran acontecimiento que 
será la presentación de la pieza ‘La 
Sirenita’, que es de las contemporá-
neas en el mundo del ballet.

La sirenita ve un barco en la super-
ficie y es entonces cuando empieza 
a soñar con el mundo de los huma-
nos. En el barco, hay un capitán y 
un príncipe muy parecido a Edvard, 
quien absurdamente está jugando 

lA vErdAdErA hisToriA 
dE lA sirEniTA
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golf. Accidentalmente, le pega tan 
fuerte a la pelota que ésta cae al 
mar. Edvard se avienta para tratar 
de recuperarla y la sirenita lo ve. 
En ese momento una tormenta muy 
fuerte se viene y el príncipe comien-
za a ahogarse. El poeta logra que la 
sirenita salve a su amigo el príncipe 
y aunque ella lo besa, él se encuen-
tra inconsciente y no se da cuenta. 
Un grupo de niñas estudiantes llega 
a la orilla y una de ellas, la prince-
sa, lo despierta. Edvard asume que 
su heroína es la princesa en lugar de 
la sirenita. Y es entonces cuando la 
mujer parte pez, parte humano, de-
cide buscar a la única que le puede 
brindar una oportunidad con los hu-
manos para luchar por su gran amor. 
La bruja malvada.

la sirenita es una pieza 
relativamente nueva ¿cierto?
Sí correcto, creo que fue comisiona-
da para abrir la casa de la ópera en 
Copenhague en el 2005. En este con-
tinente debutó con el ballet de San 
Francisco apenas en 2011. Las com-
pañías de danza siempre están bus-
cando material nuevo para presentar 
en sus localidades y ‘La Sirenita’ ha 
sido muy exitosa, entonces yo quise 
hacerlo en Orange County.

Es muy diferente, no es lo que todo 
el mundo cree, como en el cuento. 
La versión de John Neumeier sobre la 
historia de la sirenita y su deseo por 
ser humana, amar, perder el amor 
todo dentro de la intriga, pues no es 
sencillo. No es algo simple.

además, no es para niños 
ciertamente, ¿para qué púBlico 
recomendarías esta versión 
de la sirenita?
Yo creo que primeramente es para 
gente joven que le interese la dan-
za y que pueda manejar la historia, 
pues no se trata del personaje boni-
to y dulce. Niños de 10-11 años en 
adelante. Para el público en gene-
ral les digo que es un espectáculo 
que se tiene que ver porque la for-
ma en la que John Neumeier cuen-
ta historias a través de la danza es 
increíble. No es sólo cómo crea los 
pasos, sino al ver la coreografía es 
como si estuvieras viendo una pin-
tura. Es toda una obra de arte. Los 
bailarines tienen un entrenamiento 
hermoso. Cuando veo ballet, veo el 
movimiento, los colores… En el caso 

de esta pieza te digo, es como una 
pintura en movimiento. Es algo que 
el público tiene que ver.

La Sirenita estará presentándose 
en Segerstrom Center for the Arts 
del 8 al 10 de febrero de 2013 con 
cuatro funciones a lo largo del fin de 
semana.
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n los horArIos: 
Viernes 7:30 p.m.
Sábado 2 y 7:30 p.m.
domingo  2 p.m.
n Boletos ya están a la venta y 
comienzan en $25 dólares.
n para mayor inFormación 
fAvor de vIsItAr: www.sCfTA.org

(La Sirenita)… es toda 
una obra de arte. 

los bailarines tienen
un entrenamiento
hermoso. Cuando
veo ballet, veo el
movimiento, los 

colores… En el caso 
de esta pieza te digo, 
es como una pintura 

en movimiento. Es 
algo que el público 

tiene que ver.



la cocina
En esta área puedes colocar imáge-
nes referentes a ollas, vasos, platos y 
cubiertos, o simplemente dejar que 
la creatividad sea tu aliada. otra 
buena opción es colocar recetas 
básicas de cocina en las puertas 
de tus gabinetes, así recordarás tus 
comidas favoritas. En tu refrigerador, puedes pegar imágenes 
de lo que puedes almacenar en el interior.

la sala
Este espacio es el centro de reu-
nión familiar, te invitamos a que 
crees  una ilusión óptica, simulan-
do exteriores, colocando imáge-
nes de árboles, aves o  nubes. si 
eres más conservadora, coloca 
figuras geométricas entrelazadas, 
esto dará un toque minimalista.
Cualquiera que sea el espacio para decorar, te invitamos a 
jugar con tu imaginación y a darle tu propio estilo. recuer-
da que ésta es una buena opción artística para crear un 
estilo diferente plasmando tus ideas y dándole vida a tus 
espacios.

el dormitorio 
nuestro dormitorio es un lugar de 
descanso, así que te recomenda-
mos que utilices imágenes abs-
tractas. otra idea que te damos 
es que uses un vinil en la parte 
posterior de tu cama para simular 
la cabecera de la misma, esto 
dará un efecto a simple vista muy elegante.
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dECorACión y AmBiEnTE

por mayra valencia

E ste 2013 comienza el año con una renovación 
de tu hogar, dándole nuevos aires sin gastar 
mucho y una excelente opción es decorar con 
viniles adhesivos, un detalle que brinda un nue-

vo aspecto a cualquier tipo de ambiente, como livings, dor-
mitorios, cocinas y espacios comerciales.

Los viniles adhesivos son de fácil aplicación y los resulta-
dos de cambio son instantáneos; lo mejor es que puedes 
cambiarlos cuando quieras, ya que son removibles y no de-
jan rastros ni en tus paredes ni en tus muebles.

rEnuEvA Tu hogAr
Con vinilEs

las tendencias
te presentamos lo nuevo en viniles para diferentes áreas 
de tu hogar.

cómo lo puedes colocar
la forma de colocar un vinil no requiere de experiencia 
pero sí de técnica, te decimos cómo…

1.- limpia la superFicie en donde colocarás el vinil

2.- retira la cuBierta del vinil y colócalo en la posi-
ción que elijas.

3.- lentamente separa el pliego de papel que cubre 
el vinil, puedes utilizar una tarjeta rígida para que 

se pegue bien sin dejar burbujas.

4.- por último, despega por completo el papel y 
listo.

Cualquiera que sea el espacio para decorar, te 
invitamos a jugar con tu imaginación y a darle tu 

propio estilo. recuerda que ésta es una buena 
opción artística para crear un estilo  diferente 

plasmando tus ideas y dándole vida a tus espacios



por mónica márquez

E n los últimos años, Tijua-
na se ha vestido de colo-
res y arte en sus puentes 
de la Vía Rápida y el crea-

dor de estas verdaderas obras de arte 
ha sido el artista plástico Víctor San-
doval, con un estilo pop surrealista 
urbano que se inspira en la música o 
simplemente en un hecho cotidiano.   

Víctor es el creador de los murales 
de la Facultad de Medicina de la UABC 
y del Club de Niños y Niñas, del set 
para la película Little Boy, de los mura-
les de fondo y sets para anuncio televi-
sivo del medicamento Excedrin y así la 
lista continúa, pero todo con el reflejo 
de su gran talento y amor por las artes, 
que inició desde que era niño.

Para conocer más sobre el artista Víc-
tor Sandoval, Mujer Actual platicó con él.

¿cómo y cuándo inicia tu gusto 
por las artes plásticas?  
Mi gusto por las artes inició desde 
niño, viendo caricaturas y leyendo 
comics, siempre en busca de los títu-

los que no fueran los típicos de super-
héroes y con un estilo de ilustración 
diferente a lo acostumbrado, aparte 
de que siempre sentí una atracción 
hacia el diseño grafico, ilustración, 
arquitectura, música, etc., y claro, 
que desde niño siempre dibujé, era el 
que siempre se sentaba hasta atrás 
para pasar desapercibido y poder di-
bujar durante clases, y cuando era 
necesario hacía los periódicos mu-
rales y dibujos para tareas, así que 
creo que fue un proceso natural que 

me fue llevando hacia las artes. Así 
como fui creciendo, fui aprendiendo 
y gracias a la vida sigo en proceso de 
aprendizaje, donde cada obra y cada 
mural y cada trabajo que realizo es 
una clase con examen incluido.

¿qué te motivó a incursionar en 
el mundo de la pintura?
Para mí nunca fue una decisión to-
mada de forma consciente, fue el 
destino que me ha llevado por dife-
rentes caminos siempre relacionados www.soymujeractual.com.mx 37

pErfil y oBrA

www.soymujeractual.com.mx32

de una forma u otra con la expresión 
pictórica, como dije simplemente se 
dio de forma natural, obviamente es 
algo que disfruto hacer y me siento 
realmente agradecido por cada opor-
tunidad que se presenta.

¿cómo es tu proceso creativo?
Realmente no tengo una metodolo-
gía, la mayoría de las veces apunto 
las ideas básicas, luego hago algún 
boceto un poco más desarrollado y al 
final ya hago la pieza, que claro que 
pasa por muchos cambios hasta lle-
gar a lo que más se acerca a la idea 
que quiero expresar. 

¿cuál es tu técnica?
Depende de la idea y el estilo que quiera 
hacer, pero normalmente trabajo por ca-
pas o layers hasta llegar al elemento prin-
cipal, y las técnicas varían.

¿en qué te inspiras?
Mi inspiración puede ser cualquier 
cosa, desde un incidente cotidiano 
hasta escuchar una pieza musical que 
te saque la lágrima, la música es una 
gran inspiración constante.

La motivación es otra cosa, el pa-
rarte y entrar en esa psicosis emocio-
nal y empezar a producir por horas y 
horas sin parar es algo muy diferente 
a la inspiración. 

¿cómo consideras tu estilo?
No tengo una definición exacta de mi 
estilo, aparte de que no me interesa 
entrar en una clasificación, mi esti-
lo es lo que se me ocurra pintar al 
momento perfecto donde todo se ar-
moniza en la acción creativa... pero 
si tengo que definirme, tal vez fuera 
pop surrealista urbano, énfasis en él 
tal vez.

¿a qué artista plástico 
admiras y por qué?
Hay demasiado talento en el mun-
do y en la historia de la humanidad 
como para nombrar a unos cuantos, 
pero siempre he sentido que Klimt, 
Schiele, Gonzales Camarena y todo 
el movimiento muralista mexicano, 
así como la nueva generación de 
artistas urbanos han sido una gran 
inspiración y motivación para seguir 
produciendo y luchando contra la in-
tolerancia e ignorancia que abunda 
en la humanidad, tratar de hacer del 

mundo un lugar más bello y colorido.

¿cuál Ha sido tu mayor 
satisFacción proFesional?
Yo creo la mayor satisfacción a ni-
vel profesional y personal es poder 
terminar de una forma satisfacto-
ria para mí una obra, ya sea mural, 
obra de caballete o lo que sea y al 
verlo sentir el orgullo de que quedó 
bien hecho e hice bien mi trabajo. 
En cuestiones un poco más perso-
nales, no me interesa mucho andar 
promoviendo mi persona, sincera-
mente siento que tu trabajo debe 
de hablar por ti. 

¿qué proyectos tienes en puerta?
Seguir viviendo de lo que amo ha-
cer, adquirir más conocimiento y 
experiencia para poder seguir evolu-
cionando y creciendo como artista y 
como persona, y hacer todo esto sin 
descuidar a mi familia, que es lo más 
importante en mi vida.

mi inspiración puede ser cualquier cosa, 
desde un incidente cotidiano hasta escuchar 
una pieza musical que te saque la lágrima, la 

música es una gran inspiración constantevíctor
sAndovAl



n evento: inauguración de susuki Tijuana
n detAlles: momentos muy especiales se 
vivieron durante la apertura oficial de la firma 
japonesa susuki, donde los asistentes pudieron 
ser de los primeros en Tijuana en admirar de 
cerca algunos de los automóviles exhibidos.

Inauguran
Susuki 
Tijuana

FotograFía RAfAEL RAMíREZ 664 376.92.70
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n evento: inaugura-
ción de dry Express
n detAlles: familiares y 
amigos fueron testigos 
de la apertura oficial 
de dry Express, deseán-
dole a los anfitriones 
mucho éxito en este 
nuevo proyecto.  

InIcIa operacIones 
Dry Express

FotograFía RAfAEL RAMíREZ 664 376.92.70

soCiAlEs soCiAlEs
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FotograFía lEón fElipE ChArgoy

FotograFía milTon & omAr phoTogrAphy

n EvEnTo: sabor e imagen 
de la Baja
n lugAr: museo mingei
n dETAllEs: Tras un re-
corrido de 2,700 km en 
moto, el chef miguel Ángel 
guerrero presentó su viaje 
gastronómico de vida junto 

al fotógrafo y artista visual 
león felipe Chargoy, quien 
se encargó de documen-
tar la expedición Baja. para 
dar a conocer este trabajo, 
se realizó una concurrida 
exposición artística visual-
culinaria de Baja California.

Disfrutan arte y 
gastronomía

n evento: Convivio de Telcel con 
sus distribuidores.
n detAlles: Excelentes momentos 
de convivencia disfrutaron los 

invitados al convivio ofrecido por 
Telcel, en el cual los buenos de-
seos, brindis y exquisitos bocadillos 
fueron parte del evento.

Disfrutan convivio 
de Telcel



n evento: Kermés de fin 
de año.
n lugAr: Escuela saint 
john’s, en Chula vista, Ca.
n detAlles: Con motivo 
de las fiestas decembrina, 
estudiantes de la escuela 
saint john’s disfrutaron 
de amena posada, en la 
que tuvieron oportunidad 
de deleitar a la comuni-
dad con un festivo Desfile 
navideño.

conviven posada
en Saint John’s Festejan navidad 

en Club de 
Niños y Niñas
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n evento: posada del Club de 
niños y niñas de Tijuana.
n lugAr: instalaciones del club.
n detAlles: Entre regalos, 
sorpresas, comida y mucha 
diversión, los niños del club dis-
frutaron su posada navideña, 
con la cual cerraron el año de 

actividades para así disfrutar de 
unas merecidas vacaciones. 
El club aprovechó la posada 
para reconocer a los medios 
de comunicacion su apoyo, así 
como a quienes hicieron dona-
ciones al club. mujer actual fue 
parte de este reconocimiento.



n evento: inaguración de iron 
Wok asian bistro.
n detAlle: Corte de listón por la 
apertura del nuevo restaurant, 
los invitados degustarón de 

seis platillos diferentes y como 
sorpresa de la noche estuvo la 
danza del dragón y el rito de 
la lechuga, como augurio de 
buena suerte

www.soymujeractual.com.mx xx

n evento: Bazar navideño
n lugAr: grand hotel
n detAlles: Todo un éxito fue el bazar navideño organi-
zado por la Asociación gilberto Tijuana, donde hubo más 
de 50 expositores de Tijuana y san diego que ofrecieron 
todo tipo de productos, ideales para las fiestas navideñas. 

AsociAción
gilberto 
organiza
bazzar

FotograFía RAfAEL RAMíREZ 664 376.92.70
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Abre sus puertAs  
Iron Wok


